



Cuadragésima Cuarta Reunión Ordinaria del Comité Ejecutivo

**La cooperación técnica del IICA y la Alianza Continental
para la Seguridad Alimentaria y el Desarrollo Sostenible**

Original: español

San José, Costa Rica
23-24 de julio de 2024

3.3 La cooperación técnica del IICA y la Alianza Continental para la Seguridad Alimentaria y el Desarrollo Sostenible

3.3.1 Antecedentes

En el año 2021, en el marco de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios (CSA), los ministerios y las secretarías de agricultura de las Américas, con el apoyo del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), iniciaron un proceso para consensuar posiciones y definir acciones conjuntas que fortalezcan la transición hacia sistemas agroalimentarios más sostenibles y resilientes en las Américas, como contribución a la seguridad alimentaria mundial y continental y como solución a la crisis climática global.

El IICA presentó una propuesta para el establecimiento de la Alianza Continental para la Seguridad Alimentaria y el Desarrollo Sostenible (ACSADS) en la Cumbre de Jefes de Estado celebrada en Los Ángeles, Estados Unidos, en junio de 2022. Esta propuesta contribuyó a sentar las bases de las resoluciones n.º 685 y 686 del Comité Ejecutivo (CE), emitidas en 2022 en su Cuadragésima Segunda Reunión Ordinaria, en las cuales se presentaron firmes planteamientos sobre la acción colectiva en las Américas dirigida a combatir la inseguridad alimentaria y asegurar el desarrollo sostenible.

Considerando lo anterior, la Junta Interamericana de Agricultura (JIA) expresó en 2023 su pleno respaldo a la construcción de la Alianza Continental para la Seguridad Alimentaria y el Desarrollo Sostenible (IICA/JIA/Res. 545 (XXII-O/23)). Asimismo, encomendó al director general del Instituto ampliar y profundizar las acciones necesarias para la consolidación de la Alianza, en consulta y coordinación con los Estados Miembros, e incluyendo la mayor cantidad posible de actores vinculados al sector agroalimentario. La Alianza es una respuesta a la crisis de seguridad alimentaria que surgió de la pandemia de COVID-19 y la crisis de Ucrania y a su repercusión en los sistemas agrícolas y alimentarios regionales.

La Alianza se focaliza en impulsar la acción colectiva de los países de la región para establecer una plataforma dirigida a movilizar las importantes capacidades técnicas existentes en la región hacia la generación de soluciones a los problemas comunes que limitan la contribución potencial de los recursos naturales de la región a la seguridad alimentaria y ambiental regional y mundial.

La acción colectiva implica que los países trabajen juntos en función de sus intereses y necesidades, para encontrar soluciones conjuntas a problemas comunes, generar bienes públicos supranacionales, desarrollar capacidades técnico-políticas estatales en áreas estratégicas y consolidar el posicionamiento agroalimentario regional a escala global.

La estrategia básica adoptada para la Alianza refleja la estructura de cooperación técnica del Plan de Mediano Plazo del IICA para el período 2022-2026, a fin de integrar plenamente su enfoque estratégico a las actividades de la Alianza. En este sentido, el trabajo de la Alianza se articula en torno a siete ejes temáticos: innovación y bioeconomía; digitalización agroalimentaria; comercio internacional; acción climática, agua y suelo; una sola salud; agricultura familiar; e igualdad de género y juventud.

En 2023 las actividades se concentraron en reunir a técnicos de alto nivel de los diferentes países de la región para discutir problemas comunes emergentes e identificar estrategias de respuesta

cooperativa. En este sentido, se realizaron grandes eventos regionales, uno sobre cada una de las áreas temáticas seleccionadas, a partir de los cuales hubo consenso para desarrollar una serie de acciones colectivas focalizadas.

3.3.2 Resumen de los logros

En seguimiento de la resolución n.º 545 de la JIA, se ha avanzado en el impulso a la Alianza mediante las siguientes acciones de cooperación técnica:

i. Bioeconomía

- Fortalecimiento de capacidades técnicas, diseño de políticas e inversiones para la bioeconomía de América Latina y el Caribe (ALC).
- Contribución al posicionamiento de la Región en los principales espacios de la bioeconomía mundial tales como el Grupo de los Veinte (G20), la Cumbre Global de Bioeconomía, COP16 Biodiversidad y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), entre otros.
- Impulso a la Red Latinoamericana de Bioeconomía, que alcanzó más de 60 miembros en 10 países latinoamericanos; desarrollo y lanzamiento de la *landing page* de esa red: <https://bioeconomialatam.net/>; diseño de un *tool kit* para incubación y aceleración de bioemprendimientos; y realización de diálogos sobre temas estratégicos de ciencia y tecnología (CyT) para la bioeconomía en América Latina, entre otros.
- Conformación de la Coalición Panamericana de Biocombustibles con 25 organizaciones de 13 países, la cual en poco más de un año se ha posicionado como el principal mecanismo hemisférico que busca coordinar la elaboración, la promoción y el consumo sostenible de esas energías limpias en todo el hemisferio.
- Establecimiento de la Plataforma Panamericana de Bioinsumos.

ii. Ciencia, tecnología e innovación (CTI)

- Ajuste de las prioridades de investigación, identificación de nuevos bienes públicos tecnológicos y construcción de agendas prospectivas y estratégicas, consensuadas entre instituciones públicas nacionales y organismos internacionales.
- Modernización y fortalecimiento de la organización institucional de la CTI, enfocando las acciones en la agilidad operativa, la coordinación con el sector privado y los mecanismos de financiamiento.
- Diseño de marcos de política pública efectivos que promuevan un ecosistema favorable para el sector privado y sean coherentes con la necesaria modernización de los sistemas agroalimentarios de la región.
- Fortalecimiento de los mecanismos de colaboración existentes (como PROCISUR y PROCINORTE) e implementación de nuevas plataformas de cooperación recíproca para acceder a tecnologías de punta, al desarrollo tecnológico de la Amazonía y al fortalecimiento de la innovación en los países del área tropical y del Caribe.

iii. Digitalización agroalimentaria

- Consolidación de una red de *agtechs* con actores claves en el tema de digitalización, impulsando marcos de pensamiento estratégico y acciones orientadas a promover el desarrollo de ecosistemas de innovación digital.
- Semana de la Agricultura Digital instalada como espacio de referencia para múltiples actores, en alianza con casi 20 socios estratégicos públicos y privados.
- Desarrollo de la Plataforma de Políticas Agrarias Digitales, que relevará y analizará políticas para promover el desarrollo e incorporación de tecnologías digitales, y creará espacios de diálogo y colaboración entre países para la implementación de una nueva generación de políticas públicas orientadas a ese fin.
- Primera versión del repositorio de soluciones digitales y casos de digitalización que son reflejo de buenas prácticas: se mapearon y describieron más de 210 *agtechs* y se iniciaron casos de digitalización, con actualización permanente que facilita la identificación e incorporación de las opciones más adecuadas a los desafíos que enfrentan los agricultores de las Américas.
- Mapeo y análisis de políticas para la digitalización en dos regiones y siete países, que incluyó el desarrollo de una sala de diálogo en el marco del lanzamiento de la Semana de la Agricultura Digital 2024 y el Observatorio de Políticas Públicas para los Sistemas Agroalimentarios (OPSAa).
- Publicados estudios sobre tecnologías digitales para la sequía, teledetección para estadísticas agropecuarias y el ecosistema de *agtech* en la región Andina, con más de 2000 descargas. Además, el estudio sobre el ecosistema de *agtech* en Centroamérica se encuentra en su etapa final de realización.

iv. Comercio internacional y regional

- Consolidación de una red de negociadores agrícolas dirigida a promover posiciones regionales ante la Organización Mundial del Comercio (OMC) que favorezcan un comercio internacional abierto, transparente y predecible. Además, se publicó el [*“Manual para delegados sobre la participación en el Comité de Agricultura de la OMC”*](#).
- Abordaje coordinado del surgimiento de regulaciones que restringen el comercio agroalimentario en los países de la región, publicándose el documento [*“Acciones para enfrentar el surgimiento de normas ambientales con potencial para restringir el comercio agroalimentario de los países de América Latina y el Caribe”*](#),
- En relación con la acción colectiva vinculada con el incremento del comercio intrarregional y el aprovechamiento de los acuerdos suscritos, publicación de la “Guía de creación de capacidades para el aprovechamiento de acuerdos comerciales internacionales” y avances en el diseño de los formatos de implementación de la guía, tanto de manera presencial como mediante un curso virtual autogestionado.

- Incremento en el comercio intrarregional mediante un mejor uso de los acuerdos comerciales vigentes y la coordinación con mecanismos y otras instituciones que promueven la integración en la región.

v. Acción y financiamiento climático

- Desarrollado un plan de acción conjunto con la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) con respecto a la Meta Global de Adaptación.
- Acompañados los negociadores agrícolas en la reunión de intercesiones de la CMNUCC para el proceso de construcción del avance del programa de trabajo de Sharm el-Sheikh sobre agricultura y seguridad alimentaria, mediante el apoyo a cuatro negociadores de ALC.
- Fortalecimiento de capacidades y provisión de informaciones en seguimiento a la Vigésima Octava Conferencia de las Partes (COP28); reducción de metano en el cultivo de arroz y en ganadería.
- Consolidada la Alianza de Carbono Agro y la puesta en marcha de su sitio web: <https://agcarbonpartnership.iica.int/notas-de-prensa/>.
- Avances técnicos en la iniciativa de Suelos Vivos de las Américas.
- Aprobado el proyecto “Aprovechar el carbono y los incentivos del mercado para transformar positivamente el sector ganadero en Colombia”, con financiamiento de la UK Partnership for Accelerated Climate Transitions (UK PACT).

vi. Una salud

- Conformación del Grupo de Trabajo Permanente sobre Una Salud en los Sistemas Agroalimentarios, integrado por representantes de los países del continente americano y agencias, cuyo objetivo es colaborar de manera continua y coordinada en la operacionalización del enfoque “Una Salud” en la región.
- Sistematización de experiencias exitosas, buenas prácticas y lecciones aprendidas de la operacionalización del enfoque “Una Salud” en las Américas que sirvan como modelos y guías para los determinantes de éxito y desafíos; así como formulación de indicadores que permitan cuantificar aspectos relacionados con la implementación del enfoque “Una Salud” en los sistemas agroalimentarios.
- En relación con la acción colectiva vinculada “Una Salud como estrategia de sanidad agropecuaria en los sistemas agroalimentarios”, el IICA se ha trazado completar ocho iniciativas en 2024. Estas incluyen salud animal y su contribución a los sistemas agroalimentarios; el desarrollo de una herramienta de desempeño, visión y estrategia (DVE) para Una Salud; publicaciones y documentos de trabajo; iniciativas con el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA) orientadas a apoyar el fortalecimiento de capacidades en gestión y comunicación de riesgos en México y los países de Centroamérica para la prevención, el control y la erradicación del gusano barrenador del ganado (GBG) bajo el enfoque “Una Salud”; y acuerdo y plan de acción conjunta con la Organización Panamericana de la Salud (OPS) para

aplicar DVE en inocuidad de alimentos, incluyendo la organización de talleres, grupos de trabajo, etc.

vii. Agricultura familiar y desarrollo rural inclusivo

- Institucionalización de un mecanismo de intercambio con actores claves de la agricultura familiar (AF) para el diseño y la evaluación de una nueva generación de políticas públicas, la determinación de las inversiones necesarias y la consecución de financiamiento.
- Finalización del estudio sobre la situación de cuatro tipos de políticas públicas para la AF en el Mercosur (2018-2023). solicitado por la Reunión Especializada de Agricultura Familiar (REAF) del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) para presentarlo al Grupo del Mercado Común (GMC/MERCOSUR).
- En coordinación con la REAF, la Confederación de Organizaciones de Productores Familiares del Mercosur Ampliado (COPROFAM) y el Programa de Acción Climática y Sostenibilidad Agropecuarias del IICA, se dio inicio al estudio sobre indicadores de la contribución de la AF en el combate contra el cambio climático en los países del MERCOSUR.
- Avances en el diseño de un portal para apoyar la transformación digital con cooperativas; revisión de convenios para establecer alianzas con Agrotech Andalucía y la Cooperativa NCBA CLUSA; y elaboración del borrador avanzado de un documento de reflexiones sobre las políticas públicas en materia de digitalización en la AF de Latinoamérica a partir de las experiencias de la Unión Europea y España.
- Versión avanzada de una propuesta de agregación de valor en origen para la AF, en coordinación con el Programa de Innovación y Bioeconomía, el OPSAa y las representaciones del Instituto en Bolivia, Perú, Colombia y México.
- Promoción de la modernización de la AF en materia de producción, gestión, comercialización y *marketing* de sus productos mediante el Centro de Competencia para la Transformación Digital Cooperativa.

viii. Género y juventudes

- Ratificación de la vigencia del Foro Permanente de Ministras, Viceministras y Altas Autoridades de las Américas como espacio para construir ciudadanía y visibilizar el trabajo con enfoque de género en las Américas. Se está organizando la V edición del Foro, que se llevará a cabo el 17 y 18 de octubre en la sede central del IICA, cuyo tema será “La medición de los cuidados para visibilizar el aporte de las mujeres rurales en los sistemas agroalimentarios de las Américas”.
- Difusión de las prioridades que emanan del Foro a los grupos de trabajo convocados por la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) en el marco de la Declaración de los Derechos de Todas las Mujeres, Adolescentes y Niñas en Entornos Rurales de las Américas, suscrita en el quincuagésimo tercer período ordinario de sesiones de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en junio de 2023.

- Promoción de una nueva generación de políticas públicas que se centren en el análisis de intervenciones públicas y buenas prácticas a partir de la revisión de datos sobre participación diferenciada por género. Este esfuerzo se realizará en el contexto del OPSAa, buscando avanzar en el fortalecimiento de políticas, la focalización de inversiones en el espacio rural y la democratización de los cuidados en las Américas.
- Impulso al desarrollo de capacidades, en el marco de la Escuela de Líderes para la Transformación de los Sistemas Agroalimentarios de las Américas (ELTSA), desarrollando un curso de formación para equipos técnicos de los ministerios sobre economía del cuidado.
- Proceso en desarrollo de una estrategia para actualizar las plataformas digitales de Mujeres Rurales y de la Comunidad Hemisférica de Juventudes Rurales, con el objetivo de proporcionar información relevante para esas poblaciones y para el personal técnico de los ministerios de agricultura que trabaja en esas áreas.
- Avances en el Programa de Formación para Mujeres Rurales, implementado en colaboración con socios estratégicos como la CIM y Microfinanzas BBVA, así como en la realización de otras actividades dirigidas al fortalecimiento de capacidades.

ix. Políticas

OPSAa

- Documento de concepto unificado sobre una nueva generación de políticas para la transformación de los sistemas agroalimentarios de las Américas, en colaboración con instituciones líderes regionales incluyendo el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Instituto Internacional de Investigación sobre Políticas Alimentarias (IFPRI), la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), CAF-Banco de Desarrollo de América Latina y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).
- Agenda de trabajo en el marco de la Red Hemisférica de Políticas Agroalimentarias para impulsar la nueva generación de políticas públicas.
- Realización una síntesis de evidencia en el marco del proyecto Avanzar2030, en que participan 30 investigadores de más de 20 instituciones, bajo el liderazgo del IFPRI, la Universidad de Notre Dame y el IICA. Con ello se busca cerrar brechas de datos, analizar intervenciones públicas y sus costos asociados y generar la evidencia necesaria para el desarrollo de una nueva agenda de políticas públicas.

ELTSA

Lanzamiento de una plataforma virtual para el fortalecimiento de capacidades y liderazgos para la transformación de los sistemas agroalimentarios.

3.3.3 Resumen de indicadores

